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DESCUBREN 17 TONELADAS DE MARIGUANA EN TÚNEL

El paso subterráneo, utilizado para el trasiego de drogas hacia Estados Unidos, fue encontrado el jueves en Tijuana, Baja California, informaron ayer autori-
dades castrenses. Agregaron que el hallazgo fue producto de inteligencia militar, en coordinación con el país vecino. El pasaje tiene salida en San Diego, es-
tá a 12 metros de profundidad y mide 800 de largo. Seis personas fueron detenidas ■ Foto Notimex

■ Exigen homologar tipos penales a escalas estatal y federal

Procuradores piden
reforma antilavado;
senadores la aplazan
■ Buscan que el arraigo se aplique también en delitos del fuero común
■ Legislador de AN prefiere postergar debate sobre iniciativa presidencial

Venderán a todo
público Cetes
con valor de
$100 en adelante
■ “Todos ganamos”, afirma
Felipe Calderón al
presentar el programa

Intensifican el
cerco en favelas
de Brasil en
busca de narcos
■ Ahora somos 21 mil
efectivos, asegura portavoz
de la policía militarizada

■ El asedio en Río de
Janeiro, paso hacia posible
invasión del complejo Alemao

■ 7ALFREDO MÉNDEZ Y ANDREA BECERRIL

Cancún y la
resistencia a la
barbarie ambiental
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 37

Una vergüenza
urbana
MIGUEL LEÓN-PORTILLA 35

¿GRAVE?

Una versión que circula entre funcio-
narios del gabinete de seguridad se-
ñala que Diego Fernández de Ceva-
llos es buscado en entidades del
centro del país, debido a que habría
sido abandonado por sus captores
en malas condiciones de salud ■ Fo-
to José Carlo González

■ 5GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

■ 2 a 4

■ 24ISRAEL RODRÍGUEZ

■ 10ANTONIO HERAS, CORRESPONSAL
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Colaborará Valdés con la OEA 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 16 

El consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés, participará en la misión de observación de la OEA para las 
elecciones presidenciales y legislativas que se celebrarán mañana en Haití. 

 

En suspenso, permanencia de Espino en el PAN 
GEORGINA SALDIERNA, REPORTERA, Y MYRIAM NAVARRO, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 14 

La Comisión de Orden del Partido Acción Nacional (PAN) en Sonora se reunió ayer para tomar la decisión final en 
torno al proceso de expulsión que se sigue en contra del ex dirigente Manuel Espino, pero acordó no dar a conocer 
su definición hasta que se notifique por escrito al interesado, lo que ocurrirá en los próximos días. 

En el PAN hay una persistente versión en torno a que no se expulsará al ex líder nacional panista, a quien el 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) acusa de llamar a votar contra los candidatos del blanquiazul y dañar al partido 
con sus declaraciones. 

De ser el caso, el CEN aún puede impugnar la decisión ante la Comisión Nacional de Orden. Pero si la definición es 
expulsar a Espino, el duranguense también puede recurrir a la citada comisión e incluso al Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, en busca de revertir el veredicto. 

Se preve que el resolutivo de la Comisión de Sonora se conocerá hasta la siguiente semana, una vez que se haya 
realizado el festejo de este domingo por los 10 años de la llegada del PAN a la Presidencia de la República. 

Todos somos culpables: Gustavo Madero 

Por otra parte, en Tepic, el senador Gustavo Madero Muñoz, aspirante a la presidencia del PAN, visitó a los 
consejeros nayaritas que votarán en el proceso interno, a quienes pidió su preferencia para obtener el cargo. 

Además, en conferencia de prensa, Gustavo Madero dijo que el cambio de dirigencia dará un amplio margen para 
intervenir en los procesos electorales de 2011, definió al panismo como la mejor opción política pese a la crisis de 
inseguridad pública, y pidió a la ciudadanía no dejar solo al presidente Felipe Calderón en la lucha contra el 
narcotráfico ni culparlo de la situación generada, que todos fuimos permitiendo durante décadas. 

 



 
SABADO 27 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
2 

Claudia Pavlovich, nueva lideresa del PRI-Sonora 
ULISES GUTIÉRREZ, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 30 

Hermosillo, Son. La ex diputada local Claudia Pavlovich Arellano se convirtió anoche en la dirigente estatal del 
PRI, al superar con 450 votos frente a 132, al ex legislador federal Julian Luzanilla Contreras. Claudia Pavlovich 
representaba a los grupos internos del tricolor que fueron segregados durante el anterior gobierno estatal de 
Eduardo Bours Castelo y contaba además con el apoyo de Manlio Fabio Beltrones, líder del PRI en el Senado, 
mientras Lizanilla Contreras agrupaba a los pocos incondicionales del ex gobernador Bours Castelo. 

 

 

 

Imposible alianza PRD-PAN para 2012, afirma Oropeza 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 33 

El PRD-DF no aceptará bajo ninguna circunstancia una alianza con el PAN para la elección de jefe de Gobierno en 
2012 aun cuando alguno de los candidatos a la dirigencia nacional del blanquiazul planteó la posibilidad de buscar 
inclusive ir juntos a la elección presidencial. Dentro del perredismo ni el mandatario capitalino, Marcelo Ebrard, 
quien respaldó las alianzas en Oaxaca, Puebla y ahora en el estado de México, se ha pronunciado en ese sentido. 

Al señalar lo anterior, el dirigente local del sol azteca, Manuel Oropeza, advirtió que en el estado de México, si el 
PRD excluye de su plataforma electoral temas que son parte de los documentos básicos del partido, como los 
relacionados con los derechos de las mujeres y la diversidad sexual, es una alianza dada al fracaso en la que estará 
empeñando su capital político para los próximos años. 

En entrevista, Oropeza aclaró que no compete al PRD-DF intervenir en la decisión que tomará el PRD mexiquense 
sobre la alianza con el PAN. 
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Dirigentes partidistas se reúnen con José Ramón Cossío para expresar su postura 

PAN, PRD y Convergencia cabildean ante la Suprema Corte en 
oposición a la ley Peña 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 13 

Los dirigentes del PAN, César Nava Vázquez; el PRD, Jesús Ortega Martínez, y Convergencia, Luis Walton Aburto, 
se reunieron ayer con José Ramón Cossío Díaz, ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, para 
presentar sus alegatos en favor de la acción de inconstitucionalidad que interpusieron contra la reforma electoral 
del estado de México, llamada ley Peña. 

En un comunicado, la dirigencia del PAN informó que en la reunión se abordaron aspectos relevantes con miras al 
proceso electoral del próximo año, tales como la prohibición de las candidaturas comunes, las nuevas reglas de 
insaculación de ciudadanos, las facultades de la unidad de fiscalización de los recursos de los partidos y la 
disminución de los tiempos de precampaña y campaña electoral. 

Puntualizó que el objetivo de la acción de inconstitucionalidad es la de seguir impulsando procesos electorales más 
equitativos y transparentes, en beneficio de los mexiquenses. 

La llamada ley Peña fue duramente criticada por la oposición, ya que prohibió las candidaturas comunes y redujo 
de 45 a 30 días, las campañas electorales, entre otras medidas. 

 

 

 

Descarta Beltrones riña callejera en el PRI 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 16 

Saltillo, Coah. No puedo ni voy a pelearle nada a nadie, pues hay mucho en juego como para actuar con 
irresponsabilidad. Además, los tiempos de la sucesión todavía no llegan, afirmó el coordinador de la bancada 
priísta en el Senado, Manlio Fabio Beltrones. Agregó que la selección de candidato presidencial en el PRI no 
deberá ser una riña callejera. Antes de participar en el Encuentro Nacional de Jóvenes Legisladores Priístas, 
Beltrones ofreció una conferencia de prensa con el gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, a quien apoyó en 
su aspiración de suceder a Beatriz Paredes en el tricolor. 
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Será en enero el relevo en la presidencia de la central campesina 

Recibe Gerardo Sánchez constancia de mayoría tras elección en 
la CNC 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 17 

Luego de que el proceso para el registro de candidatos para competir por la dirigencia de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC) para el periodo 2011-2015 generó fricciones y hubo acusaciones de que Gerardo 
Sánchez era el delfín del ahora presidente saliente de la central campesina, Cruz López Aguilar, ayer le fue 
entregada a Sánchez su constancia de mayoría que lo acredita como presidente electo de la CNC. En la sede la 
central y en medio de porras, tanto a López Aguilar como a Sánchez y los “sí se pudo”, el encargado de la comisión 
nacional de procesos internos de la CNC, Luis Martínez Villicaña, dio a conocer que el candidato único a la 
presidencia de la central obtuvo “un millón 174 mil 30 adhesiones” de un padrón de afiliados estimado en 3.5 
millones. Tanto Cruz López como Sánchez García resaltaron que la CNC no está fragmentada. 

–¿Cómo está la CNC? ¿Hay división o está unida? 

–Lo van a ver ustedes. Ahora los dirigentes nacionales están en torno a la nueva dirigencia, un millón 170 mil 
adhesiones en torno a la dirigencia, y desde luego con todos los activos de las organizaciones filiales, ramas de 
producción y ligas de comunidades agrarias, en torno a una sola propuesta. 

Cruz López, descartó incluso que alguna vez haya habido divisiones y calificó los roces como “algo natural” propio 
de un ejercicio “democrático”. “Nunca hubo divisiones; en realidad un proceso democrático siempre genera 
interés de varios actores que genuinamente buscan la presidencia, así que es normal que se dé esto, es natural. Si 
no tendríamos que interpretar que hay división cuando se llevan a cabo elecciones federales o para Presidente en 
el país”. No obstante el dirigente, quien deja el cargo el próximo 5 de enero, expresó que si hubiese algunas 
“inconformidades” él aún tiene la facultad de mediar para solucionar un eventual problema. En cuanto a la 
participación de los afiliados, negó que el hecho de que aproximadamente “33 por ciento” haya dado su adhesión a 
Sánchez muestre apatía. 

“La CNC está más que unida, la respuesta que hubo fue una clara señal de que hay una unidad extraordinaria... las 
adhesiones oscilaron entre 33 y 34 por ciento, pero hay que tomar en cuenta que nosotros no tenemos la 
estructura ni los recursos del IFE, somos una organización que estableció este proceso con base en el entusiasmo 
que genera la elección del dirigente. No hubo apatía, al contrario; si lo hiciéramos como el IFE seguro sacamos 66 
por ciento.” Sánchez dijo que la “prioridad” de la CNC será pugnar porque haya una “reforma profunda al campo, 
una lucha frontal contra la pobreza y la marginación y por incorporar a los productores de autoconsumo al 
desarrollo”. Sin embargo, reconoció que también hay otros intereses de cara a las elecciones de 2012, y en este 
sentido afirmó que la central “va a ser un baluarte importantísimo” para que el PRI llegue otra vez a Los Pinos. 
Sánchez confió en “estar a la altura de los retos” e hizo un reconocimiento “a nuestro amigo” López Aguilar, quien, 
dijo, “ha fortalecido a la CNC” y dado impulso al movimiento campesino con su “sencillez y entrega 
desinteresada”. 



 
SABADO 27 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
5 

Llama a sus seguidores de Sinaloa y Nayarit a no hacer caso a encuestas que no lo favorecen 

Acusa López Obrador a dueños de Coppel de estar protegidos 
por el gobierno panista 

En 2006 promovieron la campaña de Felipe Calderón y ahora gozan de impunidad, asegura 

JAVIER VALDEZ Y MYRIAM NAVARRO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 14 

Andrés Manuel López Obrador acusó a los dueños de la empresa Coppel de ser protegidos y beneficiarios del 
gobierno panista, pues en 2006 promovieron la campaña presidencial de Felipe Calderón y ahora gozan de 
impunidad, a pesar de la tragedia ocurrida el 10 de noviembre cuando fallecieron seis empleadas de la sucursal 
Hidalgo en Culiacán, Sinaloa. Las trabajadoras, que realizaban un inventario en el turno nocturno, quedaron 
atrapadas y murieron calcinadas porque las puertas de salida estaban cerradas por fuera. 

Durante una reunión celebrada en Culiacán con unos 300 integrantes de los comités municipales y distritales del 
gobierno legítimo, el ex candidato a la Presidencia de la República reiteró que su movimiento participará en los 
comicios de 2012. 

Pidió a sus seguidores no hacer caso a encuestas publicadas recientemente, ya que no reflejan la realidad del país. 
Dijo que él tiene alrededor de 20 por ciento de las preferencias de los cerca de 80 millones de mexicanos en edad 
de votar. 

En entrevista con medios informativos locales, López Obrador señaló que Enrique Peña Nieto, gobernador del 
estado de México, es un actor más de las telenovelas que produce y transmite Televisa. 

Tras salir de la reunión, el presidente legítimo presentó su libro La mafia que nos robó la Presidencia... y el 2012, 
y lo autografió a sus seguidores. 

López Obrador concedió entrevistas a algunos medios de comunicación y aprovechó para criticar las constantes 
apariciones en la farándula de Peña Nieto, que se casa este sábado con la actriz Angélica Rivera. 

Más tarde, en Tepic, Nayarit, ante unos 2 mil seguidores, López Obrador invitó a sus seguidores a continuar en la 
lucha por consolidar los esfuerzos y las esperanzas para llegar a la Presidencia en 2012, desde donde se habrá de 
gobernar para todos, dijo, pero en especial para los sectores mas vulnerables. 

El ex candidato presidencial anunció que recorrerá de nuevo el país para invitar a sus simpatizantes a que cada 
uno lleve cinco personas más a este gran movimiento y así se juntarán 20 millones de mexicanos que de verdad 
quieran un cambio. En entrevista previa dijo que Felipe Calderón es el culpable de la desestabilización social y la 
violencia que se vive en el estado, ya que no estaba preparado ni para ser Ministerio Público. 
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Visita Blake a Fox 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 16 

El secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, visitó ayer en Guanajuato al ex presidente Vicente Fox. La 
reunión fue privada, en el restaurante de la Ex Hacienda de San Cristóbal, para tratar asuntos de interés nacional. 
Ambos recorrieron las instalaciones del Centro Fox, según un comunicado de esta asociación. 

 

El PRI y el PAN coquetean con Tomás Torres Mercado, recién expulsado del PRD 

Ex colaboradores de Amalia García, ligados a decomiso ilegal 
de autos 

El arresto de Gaytán Espinosa, por robo de una fianza de $40 mil en 2005 y desaparición de un expediente 
judicial: PGJE-Zacatecas 

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 28 

Zacatecas, Zac., 26 de noviembre. El titular de la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), Arturo 
Nahle García, afirmó que varios ex funcionarios de la administración de Amalia García Medina, podrían resultar 
involucrados en un caso grave de abuso de autoridad por la sustracción ilegal de 14 automóviles Tsuru del PRI, de 
una propiedad privada, durante la pasada campaña electoral por la gubernatura. Nahle García informó lo anterior 
al ser interrogado sobre la detención, la noche del martes, de Jesús Alberto Gaytán Espinosa, ex director de 
Investigaciones Especiales de la PGJE. Dicha detención –sostuvo el procurador zacatecano– tiene que ver con el 
robo de una fianza de 40 mil pesos en 2005 y la desaparición de un expediente judicial sobre un accidente 
automovilístico, más no con el informe presentado recientemente por la Contraloría del estado en el que se 
denuncian diversas anomalías en el uso de recursos públicos durante el gobierno de Amalia García Medina. 

Gaytán Espinosa, ex director de Investigaciones Especiales de la PGJE, fue detenido la noche del pasado martes y 
liberado horas más tarde, mediante caución. Al respecto, Arturo Nahle aseveró: Que no se equivoque la señora ex 
gobernadora: ese asunto de los Tsuru todavía está pendiente, en proceso de investigación, y es un caso donde, 
advirtió, la ex subprocuradora María Concepción García Medina –hermana de Amalia–, podría estar involucrada, 
pues dijo que en su momento Gaytán será citado a declarar sobre el caso y puede indicar quien le ordenó 
decomisar los Tsuru de la campaña del PRI. 
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El pasado 11 de mayo, durante el proceso electoral, decenas de agentes de la policía ministerial del estado 
ingresaron a una bodega de pisos y azulejos ubicada en la avenida Cinco Señores de la ciudad de Zacatecas, al 
mando de Gaytán Espinosa, y confiscaron 14 automóviles nuevos Tsuru Nissan, así como dos autobuses 
destinados a la campaña de Miguel Alonso Reyes, el entonces candidato a la gubernatura por la coalición Primero 
Zacatecas, formada por el PRI, el PVEM y Nueva Alianza. Los vehículos se encontraban en un inmueble propiedad 
del empresario Hugo Díaz Soto –miembro del comité de campaña del abanderado priísta–, y la PGJE los 
decomisó con el argumento de que eran vehículos presuntamente robados por el crimen organizado. 

Nahle García recordó que en esa fecha Gaytán y los policías que lo acompañaban no llevaban orden de cateo girada 
por un juez, y ni siquiera había una denuncia de por medio. El empresario Hugo Díaz y los representantes del PRI, 
probaron que no eran de procedencia ilícita. En el mismo tema, también podrían quedar sujetos al procedimiento 
penal María Concepción García Medina, que era subprocuradora y jefa inmediata de Gaytán, así como el propio ex 
procurador Ambrosio Romero y el ex director de tránsito, Antonio Caldera Alanís. 

Por otra parte Nahle recordó que Rafael Medina Briones, ex secretario particular de Amalia García Medina –y su 
primo hermano–, está sujeto a una investigación ministerial por la procuraduría zacatecana, por el adeudo que 
dejó con la empresa Eurocopter, una factura de 50 mil dólares, pues ordenó repintar el helicóptero del gobierno 
estatal, y no pagó ese servicio: Se investiga si este funcionario tenía facultades para ordenar un gasto de esta 
magnitud. 

El senador fue acusado, sin derecho a tener audiencia, de respaldar la campaña de candidato 
priísta a la gubernatura estatal 

Roberto Garduño, Andrea Becerril y Alfredo Valadez Reporteros y corresponsal 

Dirigentes y legisladores del PRI invitaron al senador Tomás Torres Mercado, recién expulsado del PRD, a 
afiliarse a su partido. El legislador zacatecano recibió también invitación para integrarse al PAN, mientras 
legisladores del PRD formularon críticas severas a la dirigencia nacional del sol azteca y demandaron analizar las 
causas reales de la derrota en Zacatecas y la responsabilidad en lo anterior del grupo de Amalia García. El 
delegado del CEN del PRI, en Zacatecas, Joel Guerrero Juárez y el dirigente estatal de ese partido, Julio César 
Flemate Ramírez, mandaron un mensaje de solidaridad al senador Torres Mercado”, expulsado del sol azteca, 
acusado de haber respaldado la campaña del candidato priísta a la gubernatura. 

Reconocemos en él un senador zacatecano brillante, que está haciendo tareas importantes por México y Zacatecas, 
dijo Guerrero Juárez; admitió que si Torres Mercado lo determina, podría incorporarse al tricolor. En conferencia 
de prensa convocada para tratar este asunto y respaldar además al gobernador Miguel Alonso Reyes por la 
investigación que ha iniciado contra ex funcionarios de la pasada administración estatal, el delegado priísta fue 
claro sobre la posibilidad que tiene el senador Tomás Torres, de ingresar a este partido: El Comité Ejecutivo 
Nacional, desde siempre ha llevado buena relación con el senador y él con nosotros desde su militancia (del PRD), 
y siendo respetuoso de ella.  

Agregó que a la dirigencia del PRI le da mucho gusto que el gobernador esté cumpliendo un compromiso de 
campaña, es decir: el combate a la corrupción, la impunidad y los malos manejos. En entrevista aparte, el senador 
priísta, Carlos Jiménez Macías, dijo que aceptaría gustoso la posibilidad de que Tomás Torres se afiliara a esa 
bancada. Sería una estupenda adquisición, comentó. 
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Mientras, los diputados perredistas Armando Ríos Piter, Adán Augusto López y Nazario Norberto reclamaron que 
se conceda el derecho de audiencia al senador Torres, pues ningún militante debe ser expulsado sin posibilidad de 
exponer sus razones. “Espero que no sea una cacería de brujas, pues la derrota del PRD en Zacatecas va más allá 
del supuesto apoyo de un senador a otra expresión política”, recalcó López, mientras el diputado Nazario 
Norberto, advirtió que si la ex gobernadora Amalia García cometió irregularidades durante su gestión, que las 
pague, pues no es válido que ahora ande con aires de pureza, engañando con el argumento de que es inocente: 
¡que lo demuestre!. El diputado Ríos Piter remarcó que si se pretende que la dinámica interna del PRD se resuelva 
con expulsiones se va a hacer pedazos el partido”. 

Igualmente, el coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, lamentó que el PRD deje fuera a un 
legislador que se ha desempeñado con gran profesionalismo y talento. Agregó que ojalá el senador Torres se 
mantenga en la izquierda, ya que sería lamentable que pasara a las filas de la derecha. Sin embargo, el panista 
Rubén Camarillo dijo que las puertas de su bancada están abiertas para el zacatecano. 

 

La iniciativa busca convertir a abogados y notarios en delatores 

Reforma antilavado, para crear Estado policiaco: legisladores 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 11 

La reforma del presidente Felipe Calderón contra el lavado de dinero se enmarca en su intención de crear un 
Estado policiaco. No puede aprobarse en sus términos, ya que acaba con el principio de presunción de inocencia y 
pretende convertir a abogados, notarios, agentes inmobiliarios y otros profesionistas en delatores de sus clientes, 
advirtieron los senadores Pablo Gómez, del PRD, y el petista Ricardo Monreal. Coincidieron en que se trata de 
normas propias de regímenes dictatoriales, por lo que no ha logrado consenso. Incluso el senador del PAN José 
Isabel Trejo manifestó que no será posible dictaminarla en las seis sesiones que faltan, y coincidió en que es difícil 
que esa iniciativa se apruebe en sus términos, pues incluye penas excesivas y propuestas “exageradas”. Por ello, a 
su juicio, es mejor que quede pendiente para el periodo de sesiones de febrero. 

El pasado 25 de agosto Calderón hizo llegar a la Comisión Permanente –que la turnó al Senado– la Ley Federal 
para la Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita y de Financiamiento al 
Terrorismo, en la cual se propone sancionar hasta con 15 años de prisión a prestanombres o testaferros de 
narcotraficantes y otros criminales, aún cuando desconocieran el origen ilícito de los recursos u operaciones en 
que estén involucrados.  

Se tipifica como delito grave las “omisiones negligentes” de profesionistas, empleados y funcionarios públicos que 
no “se cercioren” de la procedencia legítima de operaciones financieras o permitan a los delincuentes evadir sus 
responsabilidades penales. 
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Todos implicados 

Pablo Gómez expuso que actualmente es delito realizar operaciones con recursos de procedencia ilícita, pero en la 
propuesta de Calderón ya no será necesario probar que se trata de dinero “sucio”, por lo que “todo mundo va a 
caer en ese delito”. 

A su juicio, es conveniente dedicar los dos meses de receso legislativo al análisis de esa reforma. “Se requiere una 
revisión completa, exhaustiva y en dos semanas no se va lograr, ya que hay puntos de vista confrontados en el 
Senado.” 

Hizo notar que durante todo su sexenio Calderón ha hecho llegar al Congreso iniciativas que vulneran los derechos 
humanos, entre ellas las de arraigo –donde se quita al acusado el derecho de comparecer–, la figura de testigo 
protegido y la incomunicación de reos. 

Además, agregó, hay una trampa, ya que el Ejecutivo acusa de proteger a la delincuencia a todos aquellos que se 
oponen a establecer en la Constitución y las leyes medidas propias de un Estado policiaco. “Eso no es cierto. 
Estamos defendiendo las libertades de los mexicanos y tratando de impedir que se legalice la arbitrariedad de las 
autoridades.” 

En entrevista aparte, el coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, expresó que se trata de una ley 
regresiva, la cual viola el principio de presunción de inocencia, ya que no excluye de responsabilidad penal a quien 
participó en una operación de lavado de dinero sin conocer el origen ilícito de los recursos, además de que 
pretende obligar a notarios, abogados y agentes inmobiliarios a actuar como delatores de sus clientes. 

“Es una modificación que no puede pasar como está, ya que es persecutoria y ahuyenta la inversión al presuponer 
que todo aquel que realiza operaciones en efectivo superiores a 100 mil pesos es un potencial integrante del 
crimen organizado.” 

Monreal destacó que están en favor de una legislación que ataque el lavado de dinero, pero no mediante acciones 
draconianas contra toda la sociedad. 

A su vez, el presidente de la Comisión de Hacienda, José Isabel Trejo, reveló que a ese organismo le correspondía 
elaborar una opinión de la reforma presidencial, pero ni siquiera sobre ello se han podido poner de acuerdo. “No 
veo que se pueda procesar en las pocas sesiones que faltan. Lo mejor es seguir estudiándola para ver que se 
apruebe en el periodo de febrero.” 
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Proponen que el arraigo también sea utilizado para casos de homicidio, violación y secuestro 

Urgen procuradores del país a homologar legislaciones contra 
el lavado de dinero 

Advierten que 20 entidades carecen de instrumentos legales para combatir dicho ilícito 

ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 7 

Ixtapan de la Sal, Méx., 26 de noviembre. La 24 asamblea de la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia 
concluyó este viernes aquí con el consenso de los procuradores del país para presentar en breve propuestas de ley 
novedosas encaminadas a homologar diversos tipos penales, a nivel estatal y federal, y a darle a la figura del 
arraigo mayores posibilidades de aplicación en las entidades de la República. 

El acuerdo fundamental al que llegaron los responsables de procurar justicia en los estados del país es buscar las 
reformas necesarias para que los fiscales de cada entidad cuenten con herramientas jurídicas modernas que les 
ayuden a combatir secuestro, narcomenudeo, migración, lavado de dinero, trata de personas, entre otros delitos 
de alta incidencia nacional. 

Al dar lectura al documento de conclusiones, durante una rueda de prensa que se efectuó al final de la reunión de 
dos días, el procurador de Justicia del estado de México, Alfredo Castillo Cervantes, anfitrión del encuentro, 
destacó: “los integrantes de esta conferencia nos pronunciamos por exhortar a las instancias competentes para 
llevar a cabo una reforma constitucional sobre la figura del arraigo, de suerte que no sólo opere en casos de 
delincuencia organizada, sino que sea también aplicable a ciertos delitos del fuero común”. 

Los procuradores designados por sus homólogos para dar la cara a los medios de comunicación (Abel Murrieta 
Gutiérrez, de Sonora; David Sotelo, de Guerrero, además del subprocurador Jurídico y de Asuntos Internacionales 
de la Procuraduría General de la República, Jorge Alberto Lara, y el mexiquense Alfredo Castillo) fueron 
cuestionados sobre las críticas que organizaciones defensoras de los derechos humanos y legisladores de oposición 
han hecho en diversos foros por el abuso de la figura del arraigo. 

“Hoy la sociedad quiere más seguridad y menos impunidad. Ya debemos dejar de abonar en el debate sobre si el 
arraigo viola o no los derechos humanos. (…) Es una figura que contempla nuestra Constitución federal y lo que 
estamos pidiendo es que se amplíe su utilización para delitos graves del orden común”, sostuvo Murrieta 
Gutiérrez. 

En reuniones anteriores, las procuradurías han convenido en que esta medida precautoria (arraigo), en principio, 
la puedan utilizar en delitos de homicidio, violación sexual y secuestro. 

El subprocurador de PGR aseguró que el tema del lavado de dinero recibió especial interés entre los procuradores, 
sobre todo en lo que respecta a combatir la figura del testaferro o prestanombres. 
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“Buscamos técnicas de investigación novedosas, ligarlo (el lavado de activos) con otros tipos penales, entre ellos 
los del orden fiscal y financiero, y buscar adecuar la concurrencia entre los delitos del orden común y los 
federales”, refirió. Alberto Lara dijo que una propuesta de ley que se sumará a la figura de la extinción de dominio 
es la posibilidad de crear un mecanismo jurídico denominado “inteligencia patrimonial”, que otorgará a los 
estados de la República facultades de investigación sobre la evolución económica de personas morales y físicas 
consideradas sospechosas de tener presuntos vínculos con el crimen organizado. 

De acuerdo con el procurador de Guerrero, David Sotelo Rosas, en este momento 12 estados de la República tienen 
legislaciones que mencionan algún tipo o modalidad de operaciones con recursos de procedencia ilícita, pero no 
son homogéneos. Las otras 20 entidades carecen de estos instrumentos legales. En el cierre de esta reunión, los 
procuradores dieron a conocer que llegaron a un acuerdo para explorar la posibilidad de establecer puntos de 
control en la frontera con Centroamérica, que no dependerán directamente de las autoridades federales. Esta 
propuesta deriva de la preocupación ante el incremento del delito de tráfico de indocumentados y abusos a 
migrantes, de acuerdo con la PGR. 

Además, las procuradurías también aprobaron iniciar la instalación de un modelo de Redes de Alerta Temprana y 
buscar el establecimiento de una base nacional de genética forense. 

 

A periodo extra, el desafuero de Godoy Toscano 
ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 11 

La sección instructora de la Cámara de Diputados continúa analizando el expediente de la solicitud de desafuero 
contra Julio César Godoy Toscano, diputado por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), y se espera que la 
mesa directiva de San Lázaro convoque a un periodo extraordinario de sesiones después del 15 de diciembre para 
que el pleno conozca y vote el dictamen. Sobre el particular, Mary Telma Guajardo (PRD), integrante de dicho 
órgano legislativo, confirmó el estado en que se encuentra el proceso contra su correligionario. 

“Seguimos trabajando en la sección instructora, revisando los documentos. Hasta el día de hoy han llegado 
aproximadamente 48 mil fojas. El plazo para la presentación de pruebas y desahogo de las mismas vencerá el 5 de 
diciembre.” 

Posteriormente los involucrados en el proceso tendrán 13 días para expresar lo que consideren conveniente. Por 
último, el Ministerio Público Federal y el diputado Godoy Toscano dispondrán de 6 días para presentar sus 
conclusiones a la Cámara. 

“Es un tema que deberíamos resolver lo más pronto posible, aunque no necesariamente tiene que ser en este 
periodo ordinario. Se podría citar a una reunión extraordinaria del pleno.” 

A ello se agregarán seis días, que tendrá la sección instructora para analizar y estudiar las pruebas y argumentos 
presentados por la Procuraduría General de la República y Godoy Toscano. 
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Ulises Ruiz analiza si irá a toma de posesión del nuevo mandatario 

Hacienda: se desconoce si hay mal uso de recursos públicos en 
Oaxaca 
AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 29 

Oaxaca, Oax., 26 de noviembre. El secretario de Hacienda del gobierno federal, Ernesto Cordero Arroyo, se reunió 
con el gobernador Ulises Ruiz Ortiz y luego con el mandatario estatal electo Gabino Cué Monteagudo, al final del 
cual negó tener conocimiento de irregularidades en el manejo de recursos federales por el actual gobierno cuyas 
funciones terminan este 30 de noviembre. “Fue una reunión en el terreno fiscal. No tengo conocimiento de nada 
de ese tipo. Venimos a ver hacia delante, para el presupuesto 2011”, dijo cuando fue interrogado acerca de si tenía 
conocimiento de las acusaciones de los legisladores locales contra el secretario de Finanzas, Miguel Ángel Ortega 
Habib, de hacer mal uso de recursos públicos y de enriquecimiento inexplicable. Los señalamientos ocurrieron 
luego que Martha Ortega Habib y Daniel García Teruel Ortega, hermana y sobrino del funcionario estatal, fueron 
encarcelados en octubre pasado en el penal de máxima seguridad de Puente Grande, Jalisco, por el presunto 
manejo de recursos de procedencia ilícita. 

Antes, Cordero Arroyo se entrevistó con Ruiz Ortiz para tratar temas relacionados con la terminación de los 
proyectos de la actual administración, además de que aseguró que los recursos federales para este año fueron 
entregados “como corresponde” para que fueran aplicados en programas que beneficien a la población. De la 
reunión con Gabino Cué dijo que era importante ponerse de acuerdo para que los recursos que se le asignarán a 
esta entidad en 2011, los más altos de su historia, puedan ejercerse en forma oportuna y efectivamente beneficien 
a un mayor número de oaxaqueños. Buena parte de esos recursos serán destinados a turismo, vías de 
comunicación y desarrollo social, dijo. Cué Monteagudo, a su vez, comentó que la visita del funcionario sólo fue 
para desearle suerte y ver cómo fortalecen la relación con la Federación para que los recursos bajen al estado de 
forma eficiente y se apliquen de la misma forma. 

Respecto del estado en que recibirá las finanzas del estado, señaló que fue muy vaga la información que recibió de 
la administración de Ulises Ruiz durante el proceso de entrega y recepción. Afirmó que no cuenta con datos 
precisos sobre el monto de deuda que se le heredará, de tal forma que a partir del 1º de diciembre iniciará un 
análisis de la situación y si existe alguna irregularidad tomará las medidas que sean necesarias porque no va a 
promover la impunidad. Ruiz Ortiz informó por su parte que aún valora si el primero de diciembre asistirá a la 
sesión solemne del Congreso local en la que tomará posesión Gabino Cué, porque esa “es la fiesta del nuevo 
gobernador”. 

Cué Monteagudo consideró que “cada quien es dueño de su tiempo. Asisitirá a la toma de posesión quien tenga el 
deseo, a quien se lo permita su agenda, pues más que entregarme la administración, el miércoles hay una sesión 
solemne del Congreso para la toma de protesta del nuevo gobernador”. Aunque dijo no estar seguro si por ley 
Ulises Ruiz debe asistir, comentó que “siempre han ido los gobernadores, han estado ahí. Él está cordialmente 
invitado. No estoy ocupado en eso”. 
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Cabildo de Tlalnepantla renunciará a bono 
SILVIA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 

Tlalnepantla, Méx. Los integrantes del cabildo de Tlalnepantla acordaron “renunciar” al bono de desempeño 
cuatrimestral que se habían asignado, con cantidades entre 137 mil y 203 mil pesos, debido a que en sus giras de 
trabajo fueron cuestionados por muchos habitantes. Los ediles, que comenzaron actividades el 17 de agosto de 
2009, habían renunciado en un primer momento a este ingreso, pero en sus recibos siguientes apareció el mismo 
por concepto de “gratificaciones”. El presidente municipal priísta, Arturo Ugalde Meneses, dijo que él ya no lo 
cobrará a partir de diciembre, pero algunos regidores aseguraron que solamente lo dejarán de recibir a partir de 
abril. 

 

También destacan culminación de obras públicas e instalación de cámaras de vigilancia 

Programas sociales, prioridad del presupuesto para 2011: 
Ebrard 

El proyecto será presentado el martes a la Asamblea; rondaría los $138 mil millones, afirman 

Aunque en San Lázaro no dieron recursos seguirá el rescate de espacios públicos, asegura 

GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 

El presupuesto de egresos del Distrito Federal para 2011 privilegiará el gasto de todos los programas sociales, la 
construcción de obras públicas, como la línea 12 del Metro, y la expansión del Metrobús, y la instalación de 
cámaras de seguridad, adelantó el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard Casaubon. Conforme con lo que 
establece la ley, el Gobierno del DF presentará el martes a la Asamblea Legislativa su proyecto de paquete 
económico para 2011 para su discusión y aprobación de manera tentativa el 20 de diciembre, aunque los 
diputados podrían irse hasta el último día del año. Trascendió que el presupuesto de egresos estaría cercano a 138 
mil millones de pesos, y no prevé nuevos impuestos ni aumentos en tarifas, sólo un factor de actualización de entre 
4 y 5 por ciento. 

Entrevistado sobre el presupuesto al término de la inauguración del Congreso Nacional de Empresarios Jóvenes 
Coparmex, realizada en el Hotel Hilton Mexico City Reforma, Ebrard Casaubon remarcó que la prioridad del 
gobierno de la ciudad será mantener todos los programas sociales, “es la inversión número uno”. Desglosó que la 
segunda prioridad es la conclusión de las obras en curso, como la línea 12 del Metro, la expansión del Metrobús, 
así como la construcción de hospitales y universidades, y tercero, terminar de instalar las cámaras de seguridad 
consideradas en el programa de videovigilancia.  
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“El año que entra concluimos, nos faltan, conforme a lo previsto, unas 2 mil 500 cámaras por instalar y el Centro 
de Mando de toda la ciudad de México, es un nivel de avance muy grande”, explicó. 

El mandatario local advirtió que a pesar de que la Cámara de Diputados no autorizó recursos ni para el Zócalo o el 
entorno de la Basílica de Guadalupe, el gobierno capitalino continuará con la recuperación de espacios públicos, 
como se hizo con el Monumento a la Revolución. “Lo vamos a hacer con los recursos que tengamos disponibles.” 
Descartó que las obras generen más afectaciones viales. “La línea 12 del Metro ya casi la terminamos, va muy 
avanzado el trazo,y la línea 3 del Metrobús estará acabada para enero e iremos por la 4”. 

Ebrard Casaubon informó que el lunes se publicará en Internet la información relativa al gasto que el Gobierno del 
Distrito Federal realizó para el Congreso de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos. “No fue oneroso, pues todos los 
alcaldes extranjeros pagaron sus viajes y hospedaje.” Posteriormente al clausurar la Semana de la Ciencia y la 
Innovación 2010 en el Palacio de Minería, el jefe de Gobierno del DF anticipó que en marzo de 2011 se presentará 
el atlas y la agenda científica de la ciudad de México, y montará una exposición de avances científicos y 
tecnológicos producidos aquí. “Vamos a demostrar qué vamos a usar, no lo que nos quieran vender, si no lo que 
queremos usar”, afirmó. 

 

Concluyó el proceso para que las 32 entidades federativas se adhirieran: Ifai 

Yucatán se incorporó al sistema Infomex 
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
Periódico La Jornada 

Ayer quedó unificado en todo el país el trámite en Internet para ejercer el derecho de conocer información pública 
de cualquier institución o nivel de gobierno, informó el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección 
de Datos (Ifai). Con la suscripción de un convenio con Yucatán, para la incorporación de esa entidad al sistema de 
Infomex, concluyó el ciclo iniciado hace cinco años para incluir a las 32 entidades federativas al sistema, de las 
cuales ya forman parte el Poder Judicial de la Federación, la Cámara de Diputados, el Instituto Federal Electoral, 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, destacó la 
comisionada presidenta Jacqueline Peschard. 

Actualmente los 31 estados y el Distrito Federal ya suscribieron los convenios para su incorporación a Infomex; sin 
embargo, hasta la fecha el sistema opera en 22 entidades y en el resto lo hará paulatinamente. Con la adopción al 
sistema, en los tres órdenes de gobierno, se da cumplimiento al mandato constitucional para que a partir de julio 
de 2009 las entidades federativas y los municipios con más de 70 mil habitantes cuenten con un sistema 
electrónico de acceso a la información pública. Además de que con su puesta en funcionamiento “se potencia el 
ejercicio de este derecho en grado superlativo”, destacó el Ifai. Infomex es un sistema electrónico que hace de la 
presentación de solicitudes de información una acción sencilla y gratuita; puede utilizarse desde cualquier 
computadora con Internet, y lo mismo permite interponer una solicitud de acceso a la información que los 
recursos legales en caso de respuestas negativas de la autoridad. 
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Lo abandonaron en malas condiciones de salud, dicen miembros del gabinete de seguridad 

Buscan al Jefe Diego en 6 estados luego de su presunta 
liberación 

Militares efectúan rastreos en zonas aledañas a carreteras y poblaciones alejadas de centros urbanos en los 
estados de México, Guanajuato, Querétaro, Puebla, Hidalgo y Morelos 
 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
 Periódico La Jornada 
Sábado 27 de noviembre de 2010, p. 5 

Entre integrantes del gabinete de seguridad nacional circulan versiones de que autoridades federales buscan en 
entidades del centro del país a Diego Fernández de Cevallos, ya que presuntamente habría sido abandonado por 
sus captores en malas condiciones de salud. 

Funcionarios de alto nivel y la milicia indicaron que ante la especie, que trascendió desde el sábado pasado en 
medios de información, se pusieron en marcha acciones que incluyen el despliegue de militares para efectuar 
rastreos en zonas aledañas a carreteras y poblaciones alejadas de los centros urbanos en los estados de México, 
Guanajuato, Querétaro, Puebla, Hidalgo y Morelos. 

Información recabada señala que integrantes del gabinete han tenido reportes de que el ex legislador fue liberado, 
pero los captores no dieron a los familiares mayores detalles sobre la ubicación. 

Por ello, autoridades involucradas en la búsqueda han desechado más de 130 reportes de personas localizadas en 
situación de abandono en las entidades mencionadas. 

Fernández de Cevallos fue secuestrado el pasado 14 de mayo, a las 22:30 horas, en el acceso de la casa principal 
del rancho La Cabaña, el cual se localiza en el municipio de Pedro Escobedo, Querétaro. 

Desde entonces los plagiarios del ex candidato a la Presidencia de la República han difundido en tres ocasiones 
pruebas de vida de su víctima, entre ellas fotografías y una carta. 

Desde el día del rapto surgieron rumores acerca de la situación de Diego Fernández. El ex dirigente panista 
Manuel Espino escribió en su cuenta de Twitter: “Me dicen que, en efecto, está muerto y que su cuerpo fue 
encontrado en un campo militar de Querétaro”. Horas después redactó que no tenía confirmada la especie y que 
sólo compartía “lo que dicen amigos que han hablado con algún familiar de DFC”. 
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La primera vez que los secuestradores dieron a conocer una prueba de vida de Diego Fernández fue el 20 de mayo. 
En las redes sociales y en la cuenta misteriosos.desaparecedores@yahoo.com se hizo circular una fotografía, en la 
cual el panista tenía la frente golpeada, los ojos vendados, el torso desnudo y sostenía en sus manos un letrero 
escrito a mano. Supuestamente la imagen se tomó dos días después del rapto. 

El 21 de mayo la familia de Fernández de Cevallos solicitó al gobierno federal y a las autoridades de Querétaro que 
suspendieran las investigaciones para no poner en riesgo la vida del político. 

Al igual que el ex procurador Antonio Lozano Gracia, quien se hizo cargo de la negociación del caso, los familiares 
de Fernández de Cevallos han mantenido en secreto el contenido de las exigencias de los secuestradores y los 
resultados de los supuestos acuerdos. Sin embargo, ha trascendido que los plagiarios pidieron 50 millones de 
dólares por la liberación del abogado. 

La segunda ocasión en que los secuestradores dieron a conocer información del panista fue el 26 de julio. Los 
captores difundieron una imagen de él y una carta, en la que Fernández de Cevallos pedía a su familia que hiciera 
una contrapropuesta. Agregaba: “Lo urgente es negociar con toda seriedad para gestionar la entrega del dinero y 
mi liberación”. 

En octubre pasado trascendió que iba a ser liberado los primeros días de noviembre. 

Pero el pasado sábado, en círculos oficiales, se dijo que Diego Fernández de Cevallos había sido liberado. 

Al cumplirse seis meses del secuestro, el pasado 15 de noviembre, en el rancho La Cabaña los trabajadores dijeron 
estar en espera del ex senador, ante la versión de que los familiares del político ya habían pagado el rescate. 

La familia del panista no ha dado a conocer nada al respecto, pero fuentes gubernamentales sostuvieron que entre 
integrantes del gabinete de seguridad nacional se comenta la supuesta liberación y las acciones para encontrarlo. 

Las fuentes consultadas explicaron que la búsqueda del ex senador no significa que la Procuraduría General de la 
República haya reactivado las investigaciones, que suspendió el 21 de mayo. 
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Desfiladero 

Bienvenidos a Cancún: vean cómo Fox y Calderón destruyeron el cerro de San Pedro 

JAIME AVILÉS 

Un domingo de 1995, después de la misa que reunía semanalmente a los habitantes de Cerro de San Pedro, un 
forastero subió al altar donde había oficiado el cura, y dijo a los feligreses que todas las casas y tiendas y fondas y 
calles y ruinas del pueblo iban a desaparecer bajo las máquinas de una empresa internacional que devolvería a la 
región la prosperidad de otros tiempos. 

Ante el asombro de sus oyentes, el extraño aclaró que nadie saldría perjudicado pues, además de una justa 
indemnización, cada familia recibiría una nueva vivienda en la cercana comunidad de La Zapatilla, y los hombres y 
las mujeres en condiciones de trabajar obtendrían un empleo. Así, la ceremonia religiosa se convirtió en asamblea, 
cada cual tomó la palabra y expuso sus argumentos, pero la inmensa mayoría rechazó la oferta. 

Por la belleza de sus construcciones –su templo de la segunda mitad del siglo XVIII, su peluquería, su panadería y 
su botica del XIX, su escuela, su mirador que domina el paisaje del desierto (hoy dominado a su vez por Los 
Zetas)–, y desde luego por su importancia histórica, Cerro de San Pedro es, según la UNESCO, patrimonio cultural 
de la humanidad. Pero si el águila siendo animal, se retrató en el dinero, la montaña a la cual debe su nombre este 
pueblo posó, en el siglo XVII, para el escudo oficial del estado de San Luis Potosí. 

Todo porque en ese lugar, en 1592, los españoles descubrieron ricas vetas de oro y plata, y para apropiárselas, el 
aventurero Pedro de Anda fundó la villa de San Pedro del Potosí, en honor de su propio santo, faltaba más, y de las 
minas del Potosí en Bolivia. 

La extracción de metales preciosos comenzó en 1595, pero como no había agua para separar las codiciadas petitas 
rubias y blancas del plomo y el fierro con aplicaciones de mercurio, los europeos abrieron un camino de herradura 
para llevarse las piedras a una aldea donde abundaban los manantiales y fabricaban queso de tuna. 

Cerro de San Pedro tuvo sus épocas de auge –de 1595 a 1621, de 1699 a 1763, de 1807 a 1830– cada que se 
descubrían nuevas vetas, y cuando éstas se agotaban se convertía otra vez en pueblo fantasma. La riqueza de su 
entraña era tal que, en 1902, durante su última bonanza, de cada tonelada de roca aún salían 7 kilos de oro. Pero 
en 1953, vacía, exhausta, la mina cerró para siempre y el pueblo quedó a merced de las telarañas. Sus escasos 
pobladores sobrevivieron criando cabras y tratando de echar a andar negocios turísticos, asfixiados por la miseria, 
hasta que un domingo de 1995, un forastero subió al altar de la iglesia y les puso los pelos de punta. 

 

En ese momento, sabiendo que dentro del histórico cerro ya no había sino tierra y fauna, una empresa canadiense 
denominada Minera San Xavier (MSX), acababa de presentar al gobierno de Ernesto Zedillo un enloquecido plan 
de negocios. Este consistía en demoler el pueblo, dinamitar la montaña y reducirla a polvo, para extraer de éste los 
últimos residuos de oro. Al conocer las intenciones de quienes enviaron al mensajero, los habitantes de San Pedro 
se organizaron para defenderse y crearon el Frente Amplio Opositor a la Minera San Xavier (FAO). 
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Encabezado por el ingeniero Mario Martínez Ramos y por el abogado Carlos Covarrubias, el FAO ha sostenido 
desde entonces una admirable batalla jurídica y política, que frenó el proyecto durante los primeros siete años. 
Pero en 2002, Vicente Fox intervino de manera personal y presionó de tal modo a las autoridades municipales de 
Cerro, que éstas doblaron las manos y permitieron que la minera empezara a devastar la región. 

Gracias a Fox, a su secretario del Medio Ambiente, el ex gobernador de Jalisco, Alberto Cárdenas Jiménez, y al 
entonces gobernador Marcelo de los Santos (óleos), desde el segundo semestre de 2005, todos los días en punto de 
las tres de la tarde, Minera San Xavier detona una carga de 25 toneladas de explosivos y hace volar 80 mil 
toneladas de roca. De éstas, selecciona 32 mil y las tritura; luego, ya pulverizadas, las deposita en unas tinas 
metálicas al aire libre, y las cubre con una mezcla de 16 toneladas de cianuro de sodio disueltas en 32 mil millones 
de litros de agua. 

Así, de cada tonelada extrae medio gramo de oro. Leyeron bien: medio gramo de oro. Pero como exprime 32 mil 
toneladas diarias, en cada jornada obtiene 16 kilos de oro. Un kilo de oro tiene 33 onzas. Cada onza, a precios de 
hoy, vale mil 300 dólares. En términos brutos (sin descontar gastos, sueldos y sobornos) la minera gana 42 mil 
900 dólares por cada kilo, y 686 mil 400 dólares por cada 16 kilos (su cosecha cotidiana), cifra que multiplicada 
por los 30 días del mes representa la friolera de 20 millones 592 mil dólares, o 247 millones 104 mil dólares 
anuales, o más de mil millones de dólares en estos cinco años. 

La primera vez que visité Cerro de San Pedro, en mayo de 2005, invitado por Carlos Covarrubias y don Mario 
Martínez, me maravilló todo: las ruinas, las casas en pie, la iglesia, el desierto, las bisnagas bicentenarias, el 
silencio, el aire, las águilas que cruzaban por el cielo sosteniendo una víbora entre las garras. Y por supuesto la 
montaña, con sus dos cuevas como los ojos de una calaca. 

Hace días regresé al pueblo y, mirando hacia lo alto, pregunté a mis amigos del FAO por las cuevas, que también 
salen en el escudo de San Luis Potosí. Don Mario respondió: Eso que estás viendo es el Cerro de Atrás, el de San 
Pedro ya no existe. ¿No entendiste que estos cabrones lo volaron? Y apuntando en otra dirección, me señaló una 
especie de túmulo funerario de mil 500 millones de toneladas de tierra contaminada con ácido cianhídrico, que 
jamás volverá a ser útil para la vida. 

¿Y las águilas? ¿Y las víboras? ¿Y las imponentes bisnagas? Tampoco existen. Minera San Xavier, con el apoyo 
inicial de Fox, y actualmente con el de Felipe Calderón, hoy por hoy el hombre más comprometido con la defensa 
del medio ambiente en el planeta (así se va a presentar en la cumbre que pasado mañana arranca en Cancún), 
ayudaron a provocar su exterminio por la miserable cantidad de mil millones de dólares. ¿Y a cambio de qué? 
Nadie lo sabe. El pueblo vive en la miseria de siempre y los caminos que lo comunican los controla el narcotráfico. 

Fox y Calderón son responsables de que la cuarta parte del territorio nacional –una extensión de 24.5 millones de 
hectáreas– estén concesionadas a mineras nacionales y extranjeras, que saquean los recursos naturales del país y 
no dejan nada bueno. Pero las cosas pueden complicarse en breve, porque no lejos de Cerro San Pedro, en el 
desierto de Real de Catorce, donde crece el peyote sagrado de los huicholes, otra minera canadiense ha recibido 
permiso federal y estatal para dinamitar el subsuelo en busca de toda la plata residual que contenga. La esperanza 
de muchos reside en que esta agresión, no sólo a la tierra sino a la culturas de los habitantes más antiguos del país, 
vuelva a poner a los pueblos indios en pie de lucha, codo a codo con el movimiento popular que se organiza para 
desmantelar, pero ya por favor, la sanguinaria dictadura panista. Si ustedes van a Cancún, ojalá repartan este 
Desfiladero entre las delegaciones ciudadanas, a las que, desde aquí, se les da la más cordial bienvenida. 
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México SA 

Magnates: del dicho al hecho 

¿No nos volverían a saquear? 

Nobel de medicina a Millonésimo 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Nada raro es que los magnates Forbes de este país brinquen a la palestra para exhortar a los empresarios 
autóctonos a que inviertan y generen empleo en México, que se la rifen aquí mismo, con el fin de proteger lo que 
ellos llaman los intereses nacionales. Un día sí, y el siguiente también, se escuchan sus arengas para que el capital 
nacional se quede en casa para vigorizar al país y mejorar las condiciones de vida de quienes lo habitan. De hecho, 
algunos de ellos, con Carlos Slim a la cabeza, promovieron y firmaron el denominado pacto de Chapultepec –
septiembre de 2005–, por medio del cual se comprometieron, entre otras cosas, a fortalecer el estado de derecho, 
impulsar el desarrollo del país, incrementar la inversión interna y aumentar la generación de empleo, 
compromisos que a estas alturas se mantienen como asignaturas pendientes. Como es costumbre, aquel pacto de 
nombre kilométrico (Acuerdo nacional para la unidad, el estado de derecho, la inversión y el empleo) rápidamente 
pasó a ser material de desecho, aunque cumplió con su objetivo político: mostrar el poderoso músculo de los 
dueños de medio México –por no decir de todo– y confirmar, por si hubiera duda, quiénes son los dueños del 
circo, especialmente cuando por aquellas fechas arrancaba la temporada electoral y los candidatos a la Presidencia 
de la República se encontraban a punto de iniciar sus respectivas campañas. 

Entre los abajo firmantes del susodicho pacto aparecían Carlos Slim, Lorenzo Zambrano, Emilio Azcárraga, María 
Asunción Aramburuzabala, Gastón Azcárraga, Eugenio Garza, Carlos Hank Rhon, Juan Diego Gutiérrez Cortina, 
Gilberto Borja Navarrete, Claudio X. González, Manuel Medina Mora, Ricardo Salinas Pliego, Héctor Rangel 
Domene, Lorenzo Servitje, Olegario Vázquez Raña, Roberto Hernández y Alfredo Harp, quienes se manifestaron a 
favor de invertir y generar empleo en casa, con el fin de, entre otras prioridades, contribuir a redistribuir el 
ingreso. De hecho, advirtieron que postergar un acuerdo de unidad nacional que postule el estado de derecho, el 
desarrollo, la inversión y el empleo sería una irresponsabilidad histórica que profundizaría inequidades y 
problemas sociales; estas convicciones son las que nos han reunido ahora. Pues bien, en los hechos varios de los 
magnates mencionados y comprometidos en el pacto de Chapultepec han destacado por ser aplicados 
exportadores de capital, exitosos generadores de empleo fuera de las fronteras nacionales y líderes indiscutibles en 
lo que se refiere a la compra de empresas fuera de México (el llamado shoping transfronterizo en América Latina), 
de acuerdo con información de la Cepal, la cual revela que en 2007 la inversión directa de empresarios mexicanos 
en naciones latinoamericanas sumó casi 24 mil millones, todos ellos producto de sus utilidades en México. 

El resultado de ese proceso fue bautizado (2005) por la Cepal como empresas translatinas (una suerte de 
trasnacionales regionales, con creciente peso e influencia política y económica en la región). Veinticinco de ellas 
dominan el mercado latinoamericano, y de ese total casi la mitad (12 concretamente) pertenece a magnates 
mexicanos, quienes generosamente invierten y generan empleo, pero no en su país de origen.  
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Así, se registran empresas telefónicas, embotelladoras, mineras, cerveceras, cementeras, panaderas, hoteleras, 
financieras, comerciales y muchas otras, adquiridas por magnates mexicanos profundamente preocupados por la 
falta de inversión productiva en México, la carencia de empleo en el sector formal de la economía y la falta de 
crecimiento. Sus dueños son conocidos y estuvieron en Chapultepec: Carlos Slim Helú (Telmex, América Móvil y 
Grupo Carso). Emilio Azcárraga Jean (Televisa), Lorenzo Zambrano (Cemex), Lorenzo Servitje (Bimbo), el finado 
Eugenio Garza Lagüera (Femsa), Gastón Azcárraga (Grupo Posadas, el mismo que hasta hace poco era dueño de 
Mexicana de Aviación), María Asunción Aramburuzabala (Modelo), Ricardo Salinas Pliego (Elektra, Banco 
Azteca), Dionisio Garza Medina (Alfa) y Germán Larrea (Grupo México, el de Pasta de Conchos), entre otros. Y 
van por más. 

Entonces, sirva el contexto para entender cabalmente por qué el pacto de Chapultepec, como tantos otros, 
rápidamente pasó a ser material de desecho, y por qué en el transcurso del calderonato han salido más capitales 
(55 mil millones de dólares) del país que en aquellos aciagos días de 1982 (40 mil millones de dólares), cuando 
José López Portillo aseguraba que si bien los barones ya nos saquearon, no nos volverán a saquear. 

Sirva, pues, para ponerle nombres y apellidos a la información publicada ayer por La Jornada, bajo la firma de 
Roberto González Amador: “por cada dólar de inversión extranjera directa que ingresó al país entre enero y 
septiembre pasados, empresarios y particulares mexicanos transfirieron al exterior dos dólares para ser abonados 
a cuentas bancarias o realizar negocios, reveló información del Banco de México. Desde que comenzó la 
administración de Felipe Calderón, en diciembre de 2006, y hasta septiembre de 2010, la transferencia de 
recursos (de mexicanos) al exterior, tanto a bancos como para emprender negocios, llegó a 55 mil 503 millones de 
dólares, según los datos del banco central.  

Es una cantidad 266 por ciento superior a la que salió del país por los mismos conceptos entre enero de 2001 y 
septiembre de 2004, el periodo comparable del gobierno del ex presidente Vicente Fox Quesada, que fue de 15 mil 
141 millones de dólares. Para efectos comparativos, equivale a poco más de la mitad de la reserva internacional de 
divisas al cierre de septiembre, cuando se ubicó en 108 mil 29 millones de dólares, apuntó la información 
actualizada este jueves por el Banco de México… Durante este año, las transferencias a cuentas bancarias del 
exterior y las realizadas por empresarios mexicanos para emprender o ampliar negocios en otras naciones superó 
con amplitud el ingreso de nueva inversión extranjera directa…” 

Las rebanadas del pastel 

Premio Nobel de Medicina: el obispo de Ecatepec, Millonésimo Cepeda, ha demostrado científicamente que para 
superar las secuelas de un infarto no existe mejor medicina que las carnitas, las garnachas y una que otra chela 
para la digestión, es decir, lo que en buena medida le provocó el oportuno ataque cardiaco que evitó su ingreso a la 
cárcel y, de pasadita, le permitió tramitar un amparo. Qué sabio. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Dinero 

¿Deben ser traídos a México los restos de Porfirio Díaz? 

Una mayoría preferiría que sigan en París 

Es el héroe que la ultraderecha necesita 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Los restos de Porfirio Díaz se encuentran en el panteón de Montparnasse, en París, desde 1921. La encuesta que 
elaboramos esta semana preguntó si deben ser traídos. El 70 por ciento de nuestros foristas dijo que no; 23 por 
ciento está de acuerdo con trasladarlos a México y 7 por ciento no aportó ningún comentario. 

Metodología 

Enviamos por correo electrónico 2 mil 500 cuestionarios a miembros de El Foro México tomados aleatoriamente 
de sus más de 5 mil miembros registrados. Contestó 75 por ciento. Las opiniones que enseguida reproducimos 
pueden leerse completas en la sección de encuestas. Suscríbete y participa en los sondeos que hacemos 
semanalmente. 

Opiniones 

Aunque se le reconoce como exitoso, patriota en la guerra de Reforma, su desconocimiento a las leyes que 
emanaron de esta gesta, así como el abuso de poder y trato represivo y criminal a los pobladores indígenas y clase 
campesina de escasos recursos, más otros etcéteras, lo convierten en alguien indeseable vivo o muerto. 

Marilú Robles Pretelín/Veracruz 

Ahora está en el poder la ultraderecha más retrógrada y va a emplear el tema para maquillarse el rostro hablando 
de todas las bondades de su dictadura. En el caso de los mexicanos de memoria corta y mucha ignorancia, en poco 
tiempo sería convertido en héroe nacional y llevado a los altares por la Iglesia católica, que es aún mas retrógrada 
y en la actualidad delincuencial e impune, con mucha influencia sobre el pueblo. 

Horacio Gómez López/Distrito Federal 

Si traen los restos del dictador, los panistas en el gobierno se pondrían locos de felicidad, al fin tendrían cerca a su 
guía espiritual, su gurú, la luz que dirige sus almas. Ya no se sentirían huerfanitos. De seguro va por ahí la movida 
de querer traer a la momia de Montparnasse. Por el bien de México, que se quede en su lugar, donde está. 

Antonio López Íñiguez/Distrito Federal 
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¿Cómo para qué? No le veo caso y me parece una aberración justo ahora con motivo del centenario de la 
Revolución. 

Araceli Reyes/Distrito Federal 

Dejemos a los muertos en paz donde estén y concentrémonos en mejorar la calidad de vida de los vivos. 

Manuel Pastrana Orozco/Distrito Federal 

Si los restos los quieren traer sus familiares bajo su cuenta y riesgo, no veo ningún inconveniente; de otra forma no 
encuentro razón. 

Carlos Juárez Vega/Distrito Federal 

¡Claro que sí! Que sean repatriados esos huesos, a ver si vuelve a darle a los mexicanos el ferrocarril. Este 
personaje polémico le quitó mucho a los mexicanos, pero también les dio mucho. 

 

Faustino Cruz de la Cruz/Atlacomulco 

Si tuviera que elegir entre una buena dictadura o una mala democracia, yo diría bienvenido don Porfirio. Los 
males que le achacan eran producto del colonialismo de siglos y no de Díaz. Es muy probable que sin él, hoy 
muchos estarían en plantaciones bananeras y no opinando por Internet. Con latifundios y sin ellos el pobre sigue 
siendo más pobre y los corruptos más corruptos. 

David Treviño Zambrano/Monterrey 
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Claro, y además hay que importar los restos de Maximiliano y Carlota junto con los de los generales franceses; 
también los del general Pershing, que comandó la expedición punitiva, y ya encarrerados, pues los de Pedro de 
Alvarado, no importan sus asesinatos y los de Picaluga. Total, solamente traicionó y ejecutó a Guerrero y no deben 
faltar los de Fernando VII, ya que por sus babosadas absolutistas se propiciaron las independencias y en fin, ya me 
acordaré de otros más. 

Fernando Hernández Flores/Guaymas 

Por mí que los muevan, a ver si al mismo tiempo se le remueve la memoria histórica a este pueblo olvidadizo y 
agachón. 

Rafael Cervantes García/Distrito Federal 

Yo no encuentro diferencia entre Porfirio Díaz y toda la bola de políticos que están en activo, así que para qué 
desgarrarse las vestiduras señalando a Díaz como el hombre más malo que ha tenido este país. Señores, mejor 
pongan atención a su alrededor y vean la política que tenemos hoy en día, que no dista mucho a la que imperaba a 
principios del siglo XX: pobreza, marginación, analfabetismo, el dinero repartido sólo en un pequeño puñado de la 
población, hambre, violencia y etc., etc. ¿Acaso vivimos mejor? 

Sandra Ramírez Barrera/Oaxaca 

¿Cual héroe? ¿El que venció a los franceses o el que adoptó su forma de vida? Hay una distancia abismal entre 
ambos “héroes”. A pesar de haber sido la misma persona, don Porfirio merece el destierro eterno (su espíritu ha de 
estar feliz allá en París), como héroe de la patria duró poco, como dictador duró mucho, como símbolo contra lo 
que lucharon y murieron millones de mexicanos es una afrenta sólo pensar en traer sus despojos. La oligarquía 
puede viajar a París a rendirle homenajes. Allá está bien la calaca. 

Víctor Manuel Ortiz Villarreal/Tuxtla Gutiérrez 

(Los textos completos aparecen en el foro.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://www.elforomexico.com 
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Izquierdas 
GUSTAVO GORDILLO/II 

Es cierto que en México nunca tuvo lugar la pregonada revolución democrática que desde diferentes y encontrados 
ámbitos se quiso realizar desde el último cuarto del siglo pasado” (Rolando Cordera, La Jornada, 31-10-10). Pero 
aún así o por ello mismo, es necesario analizar en qué consistió el proceso social y político que modificó de manera 
sustancial la forma en que se ejerce el poder en México antes de desechar la idea de una restauración 
conservadora. Salvo el diseño estratégico planteado por Reyes Heroles en 1977 y después abandonado por las 
clases dirigentes a partir de las sucesivas crisis económicas, la llamada transición democrática se caracterizó por 
un lento gradualismo a veces sin rumbo claro. Más que producto de diseños estratégicos las reformas electorales 
con De la Madrid, con Salinas y con Zedillo fueron resultado de crisis económicas y políticas de gran envergadura. 
Se trató de una transición reactiva ante la creciente incapacidad para gobernar la pluralidad. 

La característica central de los pactos políticos que caracterizaron estos 20 años (1977-1997) fue su focalización en 
la modificación de las reglas electorales. Casi simultáneamente comienza una modificación drásticamente del 
estilo de desarrollo anterior. Se trataría ahora de un estilo volcado al exterior, con desregulación y privatizaciones. 
Se perfilan nuevos actores económicos y comienza a gestarse la nueva hegemonía del capital financiero. El 
componente político de las reformas estructurales supuso como contraparte, un uso instrumental –sin envoltura 
ideológica– de los mecanismos del antiguo autoritarismo. Pero confrontados en distintos momentos críticos con el 
dilema de continuar con la política económica y el nuevo estilo de desarrollo o abrir políticamente el sistema, 
optaron por lo segundo con la idea que frente a oposiciones divididas era posible guiar una transición acotada. La 
suma de estas modificaciones en las reglas electorales genera empero cambios profundos en la correlación de 
fuerzas: se establecen gobiernos divididos, alternancias en algunos gobiernos estatales y finalmente en 2000 la 
alternancia en el gobierno nacional. 

Sólo en un momento clave, en 1988, se da una convergencia decisiva entre movimientos sociales y sus luchas a 
favor de la justicia distributiva y las movilizaciones ciudadanas a favor del respeto al sufragio. A partir de entonces 
los movimientos sociales se desplazan a las regiones y a los intersticios generados por crecientes vacíos 
institucionales. Por su parte los movimientos ciudadanos y cívicos evolucionan de observadores ciudadanos de los 
procesos electorales a grupos promotores frente a los gobiernos de causas específicas que se expresan en impulso o 
modificaciones a leyes y reformas o creación de nuevos organismos. A partir de la era de los gobiernos divididos 
con las elecciones federales de 1997, las principales fuerzas políticas y el gobierno –sea príista o panista– optaron 
por una aproximación a la política y a las políticas cuyo rasgo distintivo es la omisión, particularmente en los 
espacios de mayor conflictividad. 

En los gobiernos de la alternancia ha sido la lógica de la decadencia administrada la que ha logrado imprimir su 
propia dinámica. El rasgo distintivo de esta predominancia es la ausencia de espacios vinculantes. No existen 
espacios vinculantes para articular las demandas sociales o para generar una coalición de excluidos. Pero tampoco 
existen espacios vinculantes que permitan establecer un itinerario coherente e integral para una modernización 
conservadora. Los gobiernos nacional y estatales, dados sus márgenes de acción, administran una lenta pero 
segura decadencia. Las movilizaciones sociales se fragmentan y los distintos poderes fácticos crecen y se 
reproducen como quistes en los intersticios de un aparato estatal crecientemente dañado. 

http://gustavogordillo.blogspot.com/ - http://twitter.com/gusto47  
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Aplazan Emisor Oriente a 2014
Durante la primera quince-
na de noviembre, la dirigencia 
nacional del PAN promovió la 
conclusión del Túnel Emisor 
Oriente en una campaña pu-
blicitaria por radio y televisión 
pese a que la obra será termi-
nada hasta 2014.

“Con la construcción del 
Túnel Emisor Oriente, más 
de 15 millones de mexiquen-
ses hoy viven seguros. Uni-
dos hacemos un México me-
jor. Partido Acción Nacional”, 

decía una voz en off mientras 
se veían imágenes de inunda-
ciones y el logotipo de la cam-
paña del Gobierno federal “Vi-
vir mejor”.

El 10 de noviembre, el di-
rigente del PAN, César Nava, 
explicó que la campaña bus-
caba evitar que el Gobernador 
Enrique Peña presumiera la 
obra como propia. 

“Advertimos que hace ca-
ravana con sombrero ajeno”, 
dijo el líder blanquiazul.

Y el PAN lo presume como obra

Le rompen 
la... boca

El gran día
Hoy se celebra la boda  
del Gobernador del Edomex, 
Enrique Peña Nieto,  
y la actriz Angélica Rivera.

46%
de los encuestados cree que  

es un enlace puramente político.

Gente! 1

d ¿Cree que para esta 
boda se usarán recursos 
públicos?

Sí	 73%
No	 19	

No	sabe	 8

d Se retrasa dos años;
justifican que sólo
tenían ‘proyecto
de ingeniería básica’

Iván Sosa

El Túnel Emisor Oriente (TEO), 
obra comprometida por el Pre-
sidente Felipe Calderón para ser 
entregada en 2012, será termina-
do hasta 2014, informó José Luis 
Luege, director de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua).

El ducto de 62 kilómetros, 
que correrá de Ecatepec, Estado 
de México, a Atotonilco, Hidal-
go, se retrasará debido a que, en 
el curso de la horadación del tú-
nel, las perforadoras toparon con 
una obstrucción geológica que no 
se había detectado.

“De las 24 lumbreras que in-
tegran el Túnel Emisor Orien-
te, entre la 10 y la 13 (aproxima-
damente 7 kilómetros) se encon-
traron boleos, un tipo de subsuelo 
muy duro, un depósito geológico 

que alguna vez fue río, con pie-
dra de bola.

“Los sistemas de corte de las 
tuneladoras fueron diseñados pa-
ra suelo blando o roca volcánica, 
pero el boleo es muy complica-
do: atora las máquinas, de mane-
ra que habrá que cambiar la ruta”, 
comentó Luege.

El funcionario justificó que se 
ofreció terminar la obra en 2012 

tomando como base un proyecto 
de ingeniería básica.

“Es un contrato llave en ma-
no. La empresa hace proyecto eje-
cutivo y construcción; al hacer el 
proyecto ejecutivo, salieron co-
sas que cambiaron la ruta origi-
nal”, afirmó.

Explicó que los análisis ini-
ciales se basaron en los estudios 
de una obra semejante: el túnel 

subterráneo del Emisor Central 
del Drenaje Profundo, que corre 
en paralelo, y se hicieron pruebas 
con algunos pozos de muestra.

Sin embargo, fue hasta el mo-
mento de perforar cuando halla-
ron la interferencia geológica.

Otro de los motivos del retra-
so, argumentó, fueron las fallas en 
una tuneladora por las inundacio-
nes de febrero, cuando se reventó 
el Río de los Remedios.

“La ruptura del cauce inundó 
la lumbrera 3 del Río de los Re-
medios, que es también la Lum-
brera Cero del TEO. El agua cu-
brió la tuneladora, de 95 metros 
de longitud y 905 toneladas de 
peso, afectó los sistemas eléctri-
cos y electrónicos. Tardamos seis 
meses en reconstruirla, un retraso 
que repercutió hasta en dos años 
(en el avance de la obra)”, comen-
tó el director de la Conagua.

Tanto el rearmado de la tu-
neladora como la construcción 
de un túnel paralelo incremen-
tarán el costo del proyecto, origi-
nalmente considerado en 14 mil 
538 millones de pesos, aunque las 
autoridades no han dado a cono-
cer aún la inversión total que se 
requiere.

REFORMA / Staff

WASHINGTON.- El Presidente 
de Estados Unidos, Barack Oba-
ma, recibió 12 puntadas de sutu-
ra en el labio por un codazo que 
le dieron durante un partido de 
basquetbol.

“Jugaba con amigos y fami-
liares y recibió un codazo sin in-
tención en el labio”, dijo el por-
tavoz de la Casa Blanca, Robert 
Gibbs, sin identificar al responsa-
ble del golpe.

Los partidos de Obama con 
amigos se han convertido en una 
constante. Para celebrar su cum-
pleaños, en agosto pasado, jugó 
con estrellas de la NBA como Ko-
be Bryant, LeBron James y la le-
yenda Earvin “Magic” Johnson.

d Obama, tras recibir el golpe.

REFORMA / Staff

GUADALAJARA.- Una 
niña de casi 6 metros re-
corrió ayer la ciudad co-

mo parte del espectáculo de ma-
rionetas gigantes de la compañía 
francesa Royal de Luxe.

Por la mañana, la menor 
apareció tirada frente a la Cate-
dral tapatía. A unos metros es-
taban un autobús amarillo y un 
auto volcados con marcas de im-
pacto, además de un baúl.

Más tarde, la gente vio co-
brar vida a Xolo, el perro azte-
ca, que se puso de pie, corrió en 
busca de la niña y la despertó. 
Comenzaron a avanzar juntos 
por las calles de Guadalajara.

Sin embargo, los ciudadanos 
que los esperaban frente al Tea-
tro Degollado se quedaron con 
las ganas de verlos, ya que una 
falla en la logística impidió que 
los dos gigantes llegaran.

“Resultaron muy angostas  
(las calles) y no se pudo  
llevar hasta el muro”, dijo uno 
de los organizadores.

Pero esto no ha terminado: 
hoy continuará esta historia alu-
siva a la Revolución Mexicana.

CULtURA 22

Y para muestra...
El País aparece rezagado en el Reporte Mundial sobre la Seguridad 
Social 2010/2011, de la OIT.

CULTURA

Reflexiona 
sobre la vida
Antes de recibir el 
Premio FIL, Margo 
Glantz habla sobre la 
violencia, las redes 
sociales y la muerte.
PáginA 22
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Apuesta Elvira 
por lo bilateral
A unos días de la 
cumbre en Cancún, el 
Secretario dice que hay 
otras opciones por si no 
logran acuerdo global.
PáginA 4

Soluciones 
verdes
Azoteas verdes, captación 
de agua pluvial, energía 
solar... Hay muchas formas 
de ayudar al planeta.
d portafolio fotográfico

extrAs De hoy:

Gasto en seguridad 
social (% del PIB)

Argentina	 9%

Brasil	 9

Chile	 7

México	 3

Inversión per cápita 
en salud (dólares)

Argentina	 1,665

Brasil	 765

México	 756

Chile	 697

Cobertura de pensiones 
de adultos mayores

Brasil	 86%

Argentina	 68

Chile	 64

México	 19

Enorme espectáculo

d Xolo se encargó de despertar  
a la Pequeña Gigante.

d La Pequeña Gigante –ataviada con un traje típico– despertó finalmente 
ayer y recorrió las calles de Guadalajara.

d Prevén especialistas 
que el problema  
se agravará  
en los próximos años

Margarita Vega

En México, sólo el 19 por ciento 
de los adultos mayores tiene de-
recho a una jubilación, mientras 
que en Brasil y Uruguay esta ci-
fra rebasa el 80 por ciento.

Según el Reporte Mundial so-
bre la Seguridad Social 2010/2011, 
elaborado por la Organización In-
ternacional del Trabajo (OIT), la 
cobertura de pensiones en Méxi-
co no sólo es inferior a la de países 
latinoamericanos como Venezue-
la, sino incluso es más baja que la 
media mundial, en donde 20 por 
ciento de los adultos mayores re-
cibe una jubilación.

El problema se agrava en el 
País por el hecho de que en al-
gunas dependencias, como Pe-
tróleos Mexicanos y el Instituto 
Mexicano del Seguro Social, así 
como en el Poder Judicial, hay 
pensiones excesivas y onerosas, 
mientras que para la mayoría de 
los empleados públicos los pagos 
de retiro son bajos.

En el caso del ISSSTE, su pre-
supuesto de operación de 2010 se 
agotó desde septiembre, tres me-
ses antes de acabar el año, debido 
a un error de cálculo en el nuevo 
régimen de pensiones de los em-
pleados públicos.

Al respecto, el presidente de 
la Comisión de Seguridad Social 
de la Cámara de Diputados, Uriel 
López, advirtió que el problema 
de la falta de pensiones en Méxi-
co se agravará en los próximos 
años por el rápido envejecimien-
to de la población.

Los ciudadanos mayores de 
65 años crecen a una tasa anual 
de 2 por ciento, por 1.3 por cien-
to de aumento de la población 
en general.

Se estima que, para el año 
2050, uno de cada cuatro mexi-
canos será un adulto mayor.

El estudio de la OIT estable-
ce que el gasto público en seguri-
dad social en México es tres ve-
ces más pequeño que el ejerci-
do en Argentina y Brasil y menor 
al 50 por ciento de lo que destina 

Chile en este rubro.
Explica que México invierte 

alrededor del 3 por ciento de su 
PIB en seguridad social, mientras 
que en Argentina y Brasil el gasto 
asciende a 9 por ciento para este 
rubro, y en Chile, a 7 por ciento.

De acuerdo con el presiden-
te de la Sociedad Iberoamericana 
del Derecho del Trabajo y la Se-
guridad Social, Ángel Guillermo 
Ruiz Moreno, el rezago mexica-
no en la materia es producto de 
la inexistencia de un sistema na-
cional de protección social que 
brinde a todos los trabajadores 
las prestaciones de la seguridad 
social independientemente de si 
laboran en la economía formal 
o informal.

“La OIT ha dicho que ocho de 
cada diez nuevas ocupaciones en 
el mundo se crean en el mercado 
informal. Es una necedad no lle-
var la seguridad social a estos tra-
bajadores”, dijo Ruiz Moreno en 
entrevista.

El también miembro del Sis-
tema Nacional de Investigadores 
indicó que los problemas de la se-
guridad social en México son pro-
ducto de la baja inversión que se 
realiza para brindar prestaciones 
a la población.

De igual forma, explicó, se 
deben a la desarticulación del sis-
tema de salud, pero también a la 
falta de voluntad política para rea-
lizar las reformas necesarias.

En materia de apoyo para el 
desempleo, según la OIT, sólo el 
7.5 por ciento de las personas de-
socupadas en México tiene acce-
so a algún tipo de beneficio. 

El País ocupa el lugar núme-
ro 52 de una lista de 60 países en 
cuanto a los apoyos para los de-
sempleados.
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MODA!

Una reina
muy mexicana
Ximena Navarrete 
dice que prefiere 
a los diseñadores 
nacionales 
y que seguirá 
en las pasarelas.
PáginA 1

López, advirtió que el problema 

gEnTE!

Dará en el DF 
concierto íntimo
Jeff Beck, quien se 
presentará en el Teatro 
Metropólitan, asegura 
que no es muy famoso 
pero sí tiene prestigio.
PáginA 1
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... Y nombramiento de magistrada 
Rafael Cabrera 
 
(27 noviembre 2010).- El nombramiento de la nueva magistrada para el Tribunal Electoral del DF fue aplazado 
por la ALDF. 
 
Por unanimidad, en la sesión de las Comisiones de ayer se determinó que el 3 de diciembre se acordará la ruta 
para entrevistar a las aspirantes. 
 
Julio César Moreno, presidente de la Comisión de Procuración y Administración de Justicia, señaló que tiene 7 
propuestas, mismas que fueron enviadas a la ALDF por el Tribunal de Justicia del DF. 
 
Señaló que urge el nombramiento, a fin de que el TEDF tenga sus cinco integrantes, pues en enero iniciará el 
proceso interno para renovar la presidencia de este órgano. 
 
 

Aplazan discusión del Código Electoral 
 
Estiman legisladores que en diciembre retomarán el tema, pues falta consenso 
 
Rafael Cabrera 
 
(27 noviembre 2010).- Debido a que aún no hay consenso para la aprobación del nuevo Código Electoral del 
DF, los diputados locales estiman que la discusión se realizará en diciembre. 
 
Valentín Maldonado, presidente de la Comisión de Asuntos Político-Electorales de la Asamblea Legislativa 
(ALDF), reconoció que hay diferencias entre las distintas bancadas en los temas de nuevos partidos, fiscalización 
de campañas y financiamiento. 
 
"Las mesas con el Instituto Electoral del DF y el Tribunal Electoral local ya se concluyeron y se está haciendo la 
recopilación de sus propuestas, pero ahora estamos en sesiones a puerta cerrada con representantes de cada uno 
de los grupos parlamentarios. 
 
"Vamos en un avance importante y consideramos que Acción Nacional dará también su visto bueno para ir en 
consenso", aseveró Maldonado. 
 
La iniciativa establece en su artículo 214 que las asociaciones políticas locales que busquen su registro como 
partido deberán contar con un número de afiliados no menor al 2 por ciento de la Lista Nominal del DF, en por lo 
menos 14 de las 16 Delegaciones. 
 
Los nuevos partidos que busquen inscribirse para la contienda electoral de 2012, como el Partido de la Ciudad, 
que impulsa la disidencia del PRD que encabezan René Arce y Víctor Hugo Círigo, deberán hacerlo entre el 2 y 15 
de enero próximo. 
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Esta iniciativa fue presentada a inicios de noviembre por los líderes de las bancadas del PRD, PRI y PT, Alejandra 
Barrales, Israel Betanzos y Adolfo Orive, respectivamente. 
 
"No se tiene una fecha real de aprobación, pero podría ser la primera semana de diciembre cuando tengamos el 
documento listo. 
 
"Hay dos o tres temas que todavía se están debatiendo con los grupos parlamentarios, como son los nuevos 
partidos políticos, fiscalización, financiamiento", añadió el legislador local. 
 
Maldonado dijo que la Comisión buscará que la discusión del nuevo Código Electoral no se empalme con el 
análisis del presupuesto 2011 para la Ciudad, el cual se prevé llegue a la ALDF este martes. 
 
"Obvio al interior de la fracción del PRD aún hay algunos temas que debemos resolver y tenemos que cuidar que 
sea antes de presupuesto", agregó. 
 
En tanto, el diputado panista Fernando Rodríguez Doval, vicepresidente de la Comisión, ha señalado que su 
partido insistirá en que la Asamblea apruebe su propuesta de reforma electoral, la cual incluye candidaturas 
independientes y segunda vuelta para elegir a Jefe de Gobierno, entre otros puntos. 
 
Además, consideró que la reforma sobre los nuevos partidos está hecha a modo para cerrar el paso a los grupos 
disidentes del PRD. 
 
 
 
 

Y el PAN lo presume como obra 
 
(27 noviembre 2010).- Durante la primera quincena de noviembre, la dirigencia nacional del PAN promovió la 
conclusión del Túnel Emisor Oriente en una campaña publicitaria por radio y televisión pese a que la obra será 
terminada hasta 2014. 
 
"Con la construcción del Túnel Emisor Oriente, más de 15 millones de mexiquenses hoy viven seguros. Unidos 
hacemos un México mejor. Partido Acción Nacional", decía una voz en off mientras se veían imágenes de 
inundaciones y el logotipo de la campaña del Gobierno federal "Vivir mejor". 
 
El 10 de noviembre, el dirigente del PAN, César Nava, explicó que la campaña buscaba evitar que el Gobernador 
Enrique Peña presumiera la obra como propia. 
 
"Advertimos que hace caravana con sombrero ajeno", dijo el líder blanquiazul. 
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Pide PRD frenar odio de Iglesia 
 
(27 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
El PRD demandó a la Secretaría de Gobernación detener y sancionar las expresiones de discriminación de la 
Arquidiócesis de Guadalajara, que en su Semanario señaló que el feminismo, la ideología de género y la 
homosexualidad son una aberración. 
 
"Exhortamos a que la Secretaría de Gobernación tome de una vez por todas cartas en el asunto y conmine a los 
jerarcas católicos a frenar la campaña de odio y de discriminación contra de los grupos sociales que comparten 
gustos y preferencias diferentes, mismos a los que la Iglesia Católica desprecia de forma reiterada con sus 
actitudes retrógradas", señaló la secretaria general del PRD, Hortensia Aragón. 
 
En un comunicado de prensa, afirmó que la descalificación contra las mujeres y el feminismo significa una clara y 
abierta invitación a que los asesinatos, violaciones sexuales y otros delitos que se cometen diariamente en contra 
de las mujeres se repitan con total impunidad. 
 
"Al asegurar que el feminismo y la ideología de género, además de la homosexualidad, son aberraciones que 
destruyen la estructura básica de la sociedad, los jerarcas católicos se constituyen en responsables directos del 
clima de violencia", agregó. 
 
 
 

Ignoran diputados cómo quedó gasto 
 
Aseguran que toda la información la tiene Hacienda. Conocen legisladores las reasignaciones 
hasta que se publican los 8 tomos del PEF 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(27 noviembre 2010).- La Cámara de Diputados ignora cómo quedaron las cifras finales del Presupuesto de 
Egresos de la Federación, una vez que ha sido aprobado por el pleno, pues toda la información la posee la 
Secretaría de Hacienda, advierte el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas. 
 
El órgano técnico de la Cámara de Diputados señala que Hacienda realiza todos los ajustes de cifras luego de las 
reasignaciones hechas al proyecto del Ejecutivo y los legisladores conocen los movimientos hasta que la 
dependencia pública completos los 8 tomos que componen el PEF. 
 
"Usualmente se piensa que una vez que la Cámara de Diputados aprueba el Presupuesto, para un ejercicio 
determinado, se cuenta con toda la información necesaria para conocer cómo se modificó la propuesta que 
presentó el Ejecutivo y, sobre todo, cómo quedó finalmente asignado el presupuesto entre los distintos rubros que 
lo integran. 
 
"Esto sin embargo no es así, pues la introducción de proyectos, la modificación de programas y las reducciones 
presupuestales que realizan los Diputados al proyecto del Ejecutivo, deben ser integradas al PEF; labor que 
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corresponde llevar a cabo a la SHCP, toda vez que dicha dependencia es quien cuenta con las bases de datos y la 
infraestructura de procesamiento necesaria para efectuarla", destaca el análisis. 
 
Señala que para conocer los detalles definitivos del presupuesto, es necesario esperar a que la SHCP vaya 
realizando y difundiendo las conciliaciones correspondientes de acuerdo con plazos establecidos en la Ley Federal 
de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. 
 
En el documento se explica que la información que no poseen los diputados aún después de aprobar el 
presupuesto son las cifras agregadas por clasificación funcional y económica; los programas y proyectos 
modificados por fe de erratas, reducciones y ampliaciones presupuestales; y las cifras del gasto federalizado de los 
ramos 28 de Participaciones y 33 de Aportaciones. 
 
De acuerdo con la Ley de Coordinación Fiscal, a partir de la proyección de la Recaudación Federal Participable se 
pueden estimar las Participaciones por entidad federativa para el 2011. 
 
Igualmente se pueden proyectar algunos fondos del Ramo 33 por entidad federativa. 
 
Sin embargo, el Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP) de los estados y del DF se conoce hasta 
que se da distribución a principio de años en la Reunión del Consejo Nacional de Seguridad, en función de la 
población de cada estado, el combate a la delincuencia, las acciones de control de confianza, carga de información 
a la Plataforma México y la eficiencia en la asignación de recursos. 
 
Los diputados tampoco saben cuál será el calendario y fórmula de distribución por entidad para los subfondos en 
Infraestructura Educativa, del Fondo de Aportaciones Múltiples, mismos que podrían conocerse hasta fines del 
año fiscal. 
 
Del Ramo 23 Provisiones Salariales y Económicas, sólo se tiene información completa para los Fondos 
Metropolitanos y el Fondo para la Accesibilidad en el Transporte Público para las Personas con Discapacidad. 
 
También queda pendiente la distribución del Subsidio para la Seguridad Pública Municipal, que se reparte de 
acuerdo a la población, la problemática social, la ubicación geográfica y el factor de población turística. 
 
Otro rubro diferido es la distribución de recursos para implementar el Mando Único de la Policía, propuesto por el 
Ejecutivo Federal antes de que en el Senado se apruebe alguna reforma legal en el tema. 
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Cruzan elogios Calderón y Sabines 
 
Mayolo López 
 
(27 noviembre 2010).- Enviado 
  
TAPACHULA.- Con 15 mil kilómetros de carreteras construidos o modernizados en sus cuatro años de gestión, el 
Presidente Felipe Calderón dio por sentado que el suyo ya es el "sexenio de la infraestructura". 
 
Arropado por el millar de chiapanecos que el Gobernador Juan Sabines movilizó para atestiguar la apertura de un 
tramo carretero, Calderón afirmó que su Gobierno trabaja para construir un mejor futuro para el País. 
 
Congregados bajo una carpa, los chiapanecos lucían las playeras y cachuchas que Sabines les obsequió, con el 
logotipo del Gobierno estatal y la leyenda "Son hechos. No palabras". 
 
"Éste es ya el sexenio de la infraestructura, tal y como lo prometí al inicio de mi Gobierno. Chiapas es una prueba 
fehaciente de este esfuerzo. (<00A6>) En estos cuatro años que voy a cumplir de Presidente, ya hemos construido 
o modernizado más carreteras que en cualquier otro periodo de Gobierno en nuestra República Mexicana: más de 
15 mil kilómetros de carreteras", señaló. 
 
Para Calderón, la modernización y ampliación de las carreteras persigue el objetivo de que la gente viva mejor, 
viaje más cómoda y más segura. "Significa también -añadió- abaratar las mercancías que, precisamente, en 
materia de tiempo puede ser determinante para su buen precio en los mercados". 
 
De 39 kilómetros, en el tramo inaugurado se invirtieron 940 millones de pesos y se generaron mil 200 empleos. 
 
De plácemes con la visita presidencial, Sabines abrió su intervención resaltando que ésta era la número 20 a la 
entidad y la quinta a Tapachula, "lo que demuestra el afecto que tiene el Presidente por este pueblo y su 
compromiso con las y los chiapanecos". 
 
 
Para el Gobernador asoma "un solo líder que se llama Felipe Calderón (y) que ha puesto los ojos y el corazón en el 
sur del país y más allá de la frontera, con un trato siempre generoso que ha quedado de manifiesto en sus visitas a 
todos los países centroamericanos. Lo que en otros tiempos se hacía en el centro y en el norte, el Presidente de 
todos los mexicanos nos dijo que lo haría por el sur del país en materia de telecomunicaciones: ya ha pasado de las 
palabras, a los hechos". 
 
"Sepan los chiapanecos que están bien correspondidos", devolvió satisfecho el Presidente a su amigo el 
Gobernador. 
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Acusa Amalia irregularidades en auditoría 
 
Afirma perredista que no se ha citado a señalados; analiza interponer demanda 
 
Manuel Vázquez 
 
(27 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La ex Gobernadora de Zacatecas, Amalia García, afirmó ayer que la Contraloría estatal violó los procedimientos de 
la auditoría correspondiente a sus funciones, ya que ni siquiera ha llamado a comparecer a los señalados para 
esclarecer el caso. 
 
"No se ha citado absolutamente a nadie, no se han garantizado los derechos de las personas para poder aportar 
elementos, si es que hay dudas, si hay señalamientos que hacer para que se esclarezca. 
 
"Entonces, se ha violado el procedimiento formal de una auditoría, como es en todo el mundo. Si no hay citatorios, 
si no se ha esclarecido, si no se han dado esas garantías, entonces, estamos en un juicio sumario en el que 
claramente hay tintes políticos", dijo en entrevista radiofónica. 
 
El martes pasado, el Contralor Interno del Gobierno de Zacatecas, Guillermo Huizar, ventiló que hallaron 
irregularidades financieras por 902 millones de pesos al Gobierno perredista de Amalia García. 
 
Indicó en conferencia de prensa que detectaron que se adjudicaron obras de manera directa sin licitación, y hasta 
préstamos indebidos por más de 360 millones de pesos. 
 
Este jueves, el Gobernador de Zacatecas, el priista Miguel Alonso Reyes, rechazó que haya alguna persecución o 
linchamiento en contra de la ex Gobernadora y los ex funcionarios de su Gabinete. 
 
"No existe ningún tipo de persecución, ni linchamiento, ni cacería", dijo el Mandatario. 
 
Ayer, Amalia García dijo que las funciones de un contralor no consisten en ofrecer conferencias, sino en citar a los 
presuntos responsables de la administración y, mientras se realiza la auditoría, hacer observaciones sin llegar a 
llamarlas irregularidades hasta demostrarlo. 
 
Señaló además al Gobernador del estado de estar detrás del linchamiento político en su contra. Las acusaciones 
que se me imputan, sostuvo, son un acto distractor por los altos índices de inseguridad en Zacatecas. La ex 
Gobernadora señaló que valora levantar una demanda por calumnia en su contra. 
  
Liberan a funcionario 
La Procuraduría de Zacatecas informó que Jesús Alberto Gaytán, ex director de Investigaciones de esa 
dependencia durante la administración de Amalia García, fue liberado ayer tras el pago de una fianza.  
El miércoles pasado, el ex funcionario fue detenido por elementos de la Policía Ministerial y enviado al reclusorio 
de Tlaltenango, por encontrársele culpable del delito de peculado, luego de quedarse con 40 mil pesos procedentes 
de una fianza. 
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Javier González Garza / Festejos bicentenarios 
 
El gobierno federal ha informado que se gastaron 2 mil 900 millones de pesos. Sin embargo, 
investigaciones periodísticas han calculado que el gasto puede superar los 4 mil 393 millones de 
pesos. 
 
Javier González Garza 
 
(27 noviembre 2010).- Desde el inicio de la planeación de los festejos del bicentenario, el gobierno del PAN no 
sabía qué hacer con ellos. 
 
Cuando Fox invitó a Cuauhtémoc Cárdenas a hacerse cargo de la comisión organizadora, lo hizo más bien para 
desen- tenderse del asunto. Sabía que ya no estaría en la Presidencia y sin una idea concreta del bicentenario, 
seguramente pensó que Cuauhtémoc sí la tendría. Con la renuncia del ingeniero Cárdenas, a varios personajes se 
les fueron encargando los trabajos de la conmemoración: Sergio Vela, Rafael Tovar y de Teresa, Bernardo de la 
Garza, José Manuel Villalpando y, finalmente, Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública. Cada uno tenía 
una visión diferente del festejo, pero nunca llegó a establecerse cómo quería festejar el bicentenario el gobierno 
panista. 
 
Ante esa indefinición, los otros poderes de la Unión, el Legislativo y el Judicial, establecieron sus propios 
calendarios y actividades para conmemorar la Revolución y la Independencia. Los gobiernos estatales hicieron sus 
propios festejos, e instituciones del Estado mexicano como la UNAM se dieron a la tarea de organizar sus eventos 
de celebración. Organizaciones civiles e incluso el sector privado tuvieron también sus propias iniciativas para 
conmemorar los festejos. 
 
Las empresas de radio y televisión realizaron programas especiales. Cada una con su propio estilo. Milenio TV 
presentó, de una forma fresca y sencilla, a un conjunto de especialistas e intelectuales que intentaron presentar a 
nuestros héroes como personajes de carne y hueso. Otros esfuerzos quedaron con una audiencia menor. Por 
ejemplo, los programas de Discutamos México, que no merecieron la atención que los organizadores esperaban. 
 
Pero, ¿cuál era la propuesta de conmemoración del gobierno panista? 
 
Ya en 2010, muy cerca de septiembre, se anunció en qué consistirían los festejos del bicentenario. Se contrató a 
empresarios extranjeros, con experiencia probada en grandes festejos. Cabe hacer mención de que las reuniones 
para establecer la logística de esos eventos se desarrollaron en inglés para que esos empresarios entendiesen la 
discusión. Se hizo un desfile con grandes marionetas, carros alegóricos y eventos artísticos a lo largo del Paseo de 
la Reforma y en el Zócalo de la ciudad. Ahí se montó una figura grandota que intentaba ser grandiosa, llamada "El 
Coloso", que no tenía absolutamente ninguna relación con el bicentenario, pero alcanzó notoriedad por la 
polémica que desató. Llamaron la atención las luces y la cantidad de fuegos artificiales que se detonaron esa 
noche. Pero todo se organizó en torno a la transmisión televisiva y no para ser disfrutado por los asistentes. 
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Se organizó después un espectáculo deportivo, también en Reforma, en el que hu- bo deportistas de varias 
disciplinas. Los organizadores centra- ron la atención en unas albercas gigantescas y en la exhibición del 
multicampeón olímpico Michael Phelps. Nuevamente, el evento completo fue para la televisión. Los asistentes al 
festival deportivo ni siquiera pudieron ver la actividad en las albercas, pues éstas se montaron varios metros por 
arriba del campo visual de quienes acudieron. 
 
El gobierno federal ha informado que se gastaron alrededor de 2 mil 900 millones de pesos. Sin embargo, 
investigaciones periodísticas han calculado que el gasto puede superar los 4 mil 393 millones de pesos en los 
festejos. 
 
Algunos investigadores han calificado el gasto del fideicomiso creado para tal fin como "opaco, excesivo y malo". 
Podemos estar de acuerdo o no, pero la pregunta sigue ahí: ¿cómo pretendía el gobierno panista festejar el 
bicentenario? 
 
Las dificultades de un gobierno conservador, como el actual, para conmemorar las luchas libertarias de un pueblo 
no son menores. 
 
Al recapitular algunas de las más importantes conquistas sociales y políticas en los 200 años de existencia de 
nuestra República, encontramos constantes confrontaciones entre liberales y conservadores. 
 
En las Leyes de Reforma, al igual que en la lucha contra el imperio de Maximiliano, los liberales encabezados por 
el presidente Juárez derrotaron al conservadurismo de entonces. 
 
Sin duda la Revolución Mexicana y la Constitución de 1917, con el reconocimiento de garantías individuales, 
derechos so- ciales, laborales y agra- rios, fueron luchas en contra de los privile- gios que defendían los 
conservadores de ese momento. 
 
Vino el reparto agrario y la nacionalización del petróleo, en la época del gene- ral Lázaro Cárdenas, y es entonces 
que se funda el PAN, en 1939, precisamente para enfrentar la política social y agraria del cardenismo. 
 
Los conservadores contemporáneos, el panismo, se han opuesto a los libros de tex- to gratuitos, a la libertad de 
decisión de la mujer sobre su reproducción y al reconocimiento de la diversidad sexual entre otros avances. 
 
Las Leyes de Reforma, en particular la separación de la Iglesia y el Estado, siguen siendo para algunos importantes 
panistas un asunto inaceptable. Festejar a Juárez, Morelos, Villa, Zapata o Lázaro Cárdenas les resulta, cuando 
menos, incómodo. 
 
El problema es que en cada una de estas luchas los conservadores estuvieron del lado contrario a las conquistas 
que nos han definido como nación. Por eso nunca tuvieron una idea concreta de qué festejar. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(27 noviembre 2010).- TAL PARECE que la parte del lema del PAN que alude a una "patria generosa" no aplica 
en temporada de elección interna de su nuevo dirigente. 
 
SI ALGUIEN lo duda, que le pregunte a Roberto Gil, uno de los cinco aspirantes, quien se llevó tremenda sorpresa 
al avisar que iría a Chihuahua para hacer campaña. 
 
CUENTAN que, cuando hizo contacto con el dirigente blanquiazul en la entidad, Cruz Pérez Cuéllar, la respuesta 
del paisano del también contendiente Gustavo Madero lo dejó helado: que mejor ni fuera, pues allá ya tenían 
resuelta la elección. 
 
COMO SI faltaran razones para creer que, como se dice en algunos círculos panistas, los cuatro candidatos 
restantes se pusieron de acuerdo para cerrarle el paso a Gil. 
 
Y ES QUE, después de que el debate entre aspirantes fue abortado y de que se decidió que la sesión del Consejo 
Nacional en la que se hará la elección será cerrada, crece el sospechosismo sobre la existencia de un grupo llamado 
"Tucog". 
 
LO QUE FALTA saber es si ese acrónimo significa "Todos Unidos Contra Gil", "Todos Unidos Con Gustavo" o las 
dos cosas. 
  
QUIEN el jueves anduvo prácticamente en campaña en varias mesas de un conocido restaurante de Polanco fue 
María Elena Orantes, aspirante a la Secretaría General del PRI. 
 
Y LO HIZO a pesar de que -o quizás justo porque- en el mismo establecimiento estaba comiendo Emilio Gamboa, 
identificado como el gallo de Beatriz Paredes para hacerle frente a Humberto Moreira en la carrera por la 
dirigencia nacional tricolor. 
 
EL HECHO es que a la senadora se le vio departiendo y cabildeando en favor de su causa como si ya hubiera 
recibido línea o salido la convocatoria para ese codiciado puesto. 
 
¿A POCO a la legisladora ya le dieron el banderazo para iniciar su campaña? Es pregunta que aplica el clásico 
madruguete. 
  
AUNQUE la COP16 que comienza el lunes es y siempre fue una conferencia de ministros y no una cumbre de 
mandatarios, la Secretaría de Relaciones Exteriores, de Patricia Mercado, ya tiene confirmada una lista de 
invitados VIP. 
 
ASÍ ES QUE, por más anticlimática que resulte la reunión debido a la falta de acuerdos en las mesas de 
preparación de la misma, al menos 20 jefes de Estado y de gobierno estarán sintiendo el calentamiento global en 
las aguas color turquesa del Caribe mexicano. 
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QUIEN quita y la presencia de los estadistas ayuda a destrabar asuntos con miras a la COP17. 
   
NI DUDA QUEDA de que el gobernador electo de Sinaloa, Mario López Valdez, no tiene miedo de que lo acusen de 
paternalista. 
 
RESULTA que ahora le dio por decir que tendrá "18 hijos equilibrados" al referirse a las obras públicas que tiene 
planeadas en los 18 municipios que conforman su entidad. 
 
ESO SÍ, a ver si no se mete en problemas con el Conapred o con los alcaldes sinaloenses, pues, al seguir con la 
metáfora, ayer dijo algo que sonó muuuy extraño. 
 
"COMO buen padre, uno no tiene que tener discriminación, y creo que esa discriminación se puede mostrar muy 
bien en la operación y en la ejecución del presupuesto público". 
 
O SEA, ¿cómo? 




